

父の形見

豊島与志雄

青空文庫

正夫よ、君はいま濃霧のなかにいる。眼をつぶってじっとしていると、古い漢詩の句が君の唇に浮んでくるだろう。幼い頃、父の口からじかに君が聞き覚えたものだ。

その頃君の父は、土地の思惑売買に失敗し、更に家運挽回のための相場に失敗し、広い邸宅を去って、上野公園横の小さな借家に移り住んでいた。君の母はもう亡くなっていた。老婢が苦しい世帯をきりもりしてくれた。父は感情の調子で時々酒を飲んだ。陶然としてくると、君を連れて散歩に出た。公園下に、まだ電車が通っていない時分で、木のベンチが並んでいた。

「正夫、見てごらん、星が、きれいだろう。」

そう云って、酔ってる父はベンチの上に仰向にねそべり、小さな君はその側に、足先を宙に腰掛け、或は地面に膝をついてよりかかり、星を眺め、池を眺め、父を眺め、しまいにはうとうとと眠りかけるのだった。蚊が多かった。君ははつと眼をあいて、首筋や脛をぼりぼりかいた。父も着物の袖で蚊を追いながら、君の方を顧りみて微笑した。それから中声で詩を吟じた。

霜満軍営秋気清……云々

鞭声肅肅夜過河……云々

蛾眉山月半輪秋……云々

月落烏啼霜滿天……云々

高原甲古墳前……云々

そんな詩を父は好きだった。中学校の教科書の中でそれらの詩に出会った時、君は果してどんな感懐を覚えたか。

父の吟詠の調子は、自己流の怪しげなものだった。然し、空には星が実にきれいに光っている。池には蓮の葉が青々と重畳して、点々として白い花が咲き匂っている。対岸の賑やかな料亭の灯が、遠く、港町のような旅情をそそる。それらのものの中に君の心は溺れながら、またうとうとと眠りかける。山の上の森の中から鐘の音が響いてきても、君はもう眼をさまささない。すると、父の大きな力強い掌が、君の頭にどしんとかぶさる。君はびっくりして、慄えたように飛び起き、父にすがりつく。父は威厳のある眼で母親のように微笑んでいた。蚊にさされたあとが急に痒くなるのだった。

それらの夕の散歩は、落魄した父と孤独な君にとっては、一の慰安だったろう。父にとっては酒の酔と異なる陶酔があり、君にとっては酒の酔に似た感傷があったろう。そしてそ

の思い出は、君の身内に長く生きてゐる。然し、そういう思い出こそ、投げ捨ててしまわなければいけないものなのだ。

正夫よ、君の父はほんとに自殺の決心をしたことがあつた。幾日も家にひきこもつていて、後頭部に鉛のかたまりでもはいつてるかのような沈黙を守つてることがあつたらう。ああいう時だ。然し父は自殺をしなかつた。劇薬が手にはいらなかつたからではない。薬劑の代りには、拳銃もあれば短刀もあつた。或はそのための旅に出るだけの金も、工面すれば出来ない筈はなかつた。然し父は死ななかつた。何故か。自殺の決心を実行に移すだけの或る光つたものが不足していたからだ。

あの頃、父はひどく酒を飲んだ。放蕩もした。経済上の極端な行詰りを投げやりにした。精神も身体も弱り、寝つくほどではなかつたが實際病氣でもあつた。希望をすっかり取失つていた。だがそれらのことは、ただ父の世界を陰鬱にするだけで、何等の光をも、絶望の光をも、齎しはしなかつた。人は如何に悲惨のどん底に陥つても、何か或る一閃の光がなければ死ぬるものではない。だから、自殺出来るものは、その実践に移る瞬間、幸福であるとも云える。

自殺も出来なかつた不幸な父は、自殺の覚悟を最も固めている時に限つて、庭の草木や石をいじりまわしていた。二十坪ばかりの取るに足らない庭だったが、数個の石と、数本の樹木と、小さな花壇があつた。父はその庭石を据えなおし、椿の枝を鋏み、木斛の虫をとり、楓の枯葉をほらい、草花に肥料をやつた。縁側に腰掛けて煙草を吸いながら、首を傾げてじつとうち眺め、また立つていつては働いた。それは実に丹念な庭師だつた。

借家の狭い庭の、草や木や石だ。自殺しようという者にとつて、そんなものが何になるのか。然しながら、たとえ死にはしなかつたとは云え、自殺まぎわに父がそれらのものに関心を持つてたことこそ、君が記憶していなければならぬことだ。庭をうち眺め、君の方をふり向いて、木の葉や草の芽を視線で君に指し示した父の顔付を、君は覚えているだろう。それとも、黙りこくつて陰鬱な顔しか君の頭には残っていないかしら。

正夫よ、君の父は、君の母の死後、随分放蕩をしたようだが、そのうちに、ほんとうに女と愛し合つたことがある。而も、随分せつぱつまつた愛情で愛し合つたらしい。そうして或る晩、とても朗らかな笑いをした。

雨にでもなりそうな静かな晩だつた。父は前日からその女と逢つていて、まだ互に別れ

かねていた。愛する者同士の間では、時間が実に早く過ぎ去るし、為すことも話すことも、とりとめないつまらない事柄ばかりだし、だから、いつまでたっても、もうそれでよいという別れの時間が来ない。父もその女も、初心者ではなかったが、愛というものはいつも同じで、いつも若々しい。二人ともいやにしみじみとした気持で、一寸したことに涙ぐみそうだった。

僕はもうとてもいけない。とそんなことを父は云い出した。始終君のことばかり考えていけない、とも云った。あたしもそうよ、と女も云った。それは当り前のことで、愛し合った男女が相手のことを思い出さないとしたら、どうかしている。

「始終君のことばかり考えてるようだ。たとえば、月を見ると……。」
 平凡な言葉だが、それがいやにしっくり落付いて、少しもおかしくなかった。大真面目なのだ。

「月を見ると、先ず君に見せたいと思って、そして一人でつくづく眺める。花を見ると、先ず君に見せたいと思って、そして一人でつくづく眺める。小鳥の声をきくと、先ず君に聞かしたいと思って、そして一人じつと聞く。うまい物をたべると、先ず君にたべさせたいと思って、そして一人でゆつくりたべる。腹が痛むと……。」

とぎれたところへ、彼女がふいに云った。

「腹が痛むと……。」

父は何とも云えない変な顔をした。彼女はくく……と笑って、それから急にははははと笑いだした。父も笑ってしまった。彼女は帯の上をたたき、父は首をかかえて、二人ともいつまでも笑ってやまなかった。

突然のその朗かな笑いが、二人の気分を晴れやかになした。後になっても、「腹が痛む」とという言葉が、楽しい話題となった。

「腹が痛むと……。」がでたらめな嘘であったとしても、それは、前の凡てをでたらめな嘘となしはしなかった。却って前の凡ての真实性をますに過ぎなかった。愛とはそういうものか。最後の一つの嘘で、気持を悪くしたり怒ったりするのは、本当の愛を知らない者のすることだ。

君も、恋人があつたらためしてみ給え。もし君の恋人が笑わなかったら、それは、君たちの愛がまだ不安定な証拠だ。

君の父がもし、その時の朗かな笑いのうちに、彼女と一緒に死ぬことが出来たら、或は幸福だったかも知れない。だが、そんな幸福に甘えてはいけない。

正夫よ、窮迫のうちにあつた君の父に、君が一の重荷となつたであらうことは、君にも想像がつくだらう。

老婢がよく家庭の中を整えていてくれたので、父は君について細かな面倒をみてやる必要はなかつた。然し父は時として君の死を想像することがあつた。君が風邪の気味だつたり、胃腸を少し害つたりする時、父は君の健康に細心な注意を払いながら、それと同時に、君の死を考えることがあつた。

それは君に対してばかりではない。両親がある時にはその死を、妻がある時にはその死を、彼は幾度か夢想したことがある。そしてこういう種類の夢想は、一の願望にまで高まる危険性が多い。

それは淡い漠然たる反抗であり、孤独放浪の気まぐれな憧れだつた。親を捨て、妻を捨て、子を捨てて、何かに随うというような積極的なものではなく、その随うべき何かが無然欠如した、単なる憧れにすぎなかつた。そしてそういう憧れは、逆に、愛情の深き切なさを感じさせるものだつた。

父は酒に酔つて彷徨し、一晩も二晩も家を空けることがあつた。その間君は、老婢と二

人の生活をさして淋しいとも思わず、よく食べよく眠った。帰って来た父を珍らしげに眺めることさえあった。父はむつりした様子で、碌に話しかけもせず、新聞や書信に眼を通していた。が、そうしながら、心で君の方をじつと窺っていた。

そして夜、君がやすやすと眠っている時、幾度か、父の手はそつと君の手を握った。

孤独放浪の旅を夢想しながら、君という重荷があるからそれも出来ないという気持でいた父は、まだ仕合せだったと云えるかも知れない。真に孤独になって、放浪の旅がやはり出来ないことを知るのは、悲惨であろう。

そうした淡い反抗がすんで、それで愛情が一息ついて、そしてまたじつと君の手を握りしめ、君の顔を見入る時、父はその重荷たる君のうちに、如何に強い支柱を見出したことか。人が重荷を支えるのでなく、重荷が人を支えるのだ。

さて、あの奇怪な事件だが、あの時の君の父の態度は実に立派だった。聊かも取乱したところがなかった。

君の家と遠縁に当る秋山が、喉頭結核と腸結核で入院してらうち、或る夜、拳銃で自殺をした。あの事件だ。初め喉頭結核で、次で腸結核の徴候がきぎしたので、あわてて入院

したところ、病勢は急激に悪化して、一ヶ月ばかり後には、全く絶望状態になった。それから一ヶ月ほど後に自殺だ。自殺という点は明瞭なので、警察の方も大した面倒なくて済み、一般には病死と発表され、葬儀もとどこおりなく行われた。

だがその当時、近親の者と二三の親友の間では、重大な問題として、その拳銃の出处が探索された。君の父もそれらの人々の中の一人だった。

その頃秋山は、もう声が殆んど出なかった。食欲もないと云ってよいくらいで、ひどく衰弱していた。療養の仕方もなく、生命は単に時の問題だけだった。幸か不幸か、不思議にも肺の方は比較的健全だったので、それでもち堪えてるとも云える状態だった。秋山は以前、医学専門学校に一ヶ年半ばかり通っていたことがあって、医学上の多少の知識があった故か、自分で自分の容態をはつきり意識していた。その上声が殆んど出なかったので、時々激しい癩癩を起した。服薬を拒んだり、コップを投げつけたり、布団をけとぼしたり、ふいに起上ろうとしたりした。夜中寝台からはい下りることさえあった。それ以外の時は、ひどく静かで、何を云ってもただ諾くだけで、心をどこか遠くにやって瞑想してるかのようだった。

死ぬる十日ばかり前から、癩癩がびたりと止んで、周囲の人たちの云う通りになった。

熱も一度あまり下っていた。腹痛が来ても、顔をしかめるだけで我慢し、すすんで手足をさすらせることもなかった。ぼんやり微笑してゐるらしい表情さえあった。その静かさのなかなには、底に何か不気味なものがある筈だったろうが、周囲の人々はそれに気付かないで、幾分快方に向いてきたと喜んでいた。夜中に、彼がぼつちり眼を見開いて宙を凝視してゐるのを、看護婦は二度ばかり見かけたが、別に気にもとめなかった。彼は云われるままに、おとなしく催眠剤をのんだのだった。

後で考えると、その十日ばかりの間が怪しかった。病室には二人の看護婦が交代でついていた。彼の妻は妊娠八ヶ月の身重で、時々しか病院には来られなかった。彼の従妹の矩のり子という二十三になる女が、毎日やって来て、妹のように看護していた。——だがそれらの三人には、どう考えても、拳銃提供の疑いはかけられそうになかった。

見舞客はいろいろあった。前後の事情はひそかに探査してゐる人たち、君の父やその他の数人は固より、種々の知人が来ていた。問題の鍵はその人々の中にある筈だった。

「これは困難だ。」と君の父は云った。「当人が自白してこない限り、皆の者が互に疑うだけで、きりがつかないだろう。」

その通りに違いないのだ。そして皆でその中の一人一人を順々に取調べるわけにもいか

なかつた。銃砲店を少し聞き合せてみよう、と父は云いだして、新らしく買ったのでないことの明かなその拳銃を預つた。

だが、彼は拳銃を預つただけで、銃砲店の方は少しも聞き合せなかつた。それよりも彼は初めから、矩子の様子に眼をつけていた。

自殺は夜の明け方になされた。知らせを受けて、彼がかけつけた時には、死体はもう綺麗に始末してあつた。彼はその顔の白布をとつて眺めた。弾は口腔内の上顎から後頭部にはいつて、一発で即死とのことだつた。まったく生きてた通りの顔付で、死相というものが殆んど見られなかつた。眉根によつて深い皺と、つぶつた眼瞼のまるい脹らみとがありありと彼の生前の面影を伝え、ただ、口から顔へかけて、ひどくしぼんで淋しかった。

その顔を、君の父は身動きもせず石のようになって、二三分間も凝視していた。死人によりも彼の態度の方に、より厳肅なものがあつた。それから彼は死顔に白布をかけて、ふいに、滑稽なほど丁寧に上半身を屈めた。それから全く口を噤み、誰にも挨拶もせず、様子も尋ねず、控室の片隅に蹲つていた。

矩子は後れてきた。死体の側で、さめざめと泣いたらしかつた。自殺のことを聞いて、全身を震わして泣いたが、途中で泣きやんで、幻を追うような様子に変わった。泣きばれの

した眼が乾き、額も頬も冷く蒼ざめ、その顔全体がひどく美しかった。君の父はその美しい顔にじつと眼をとめて、かすかな微笑の影を頬に浮べ、同時に眼の中に涙をためた。

茲で云つておこう。秋山と矩子とはひそかに愛し合っていたのだ。君の父はそれを秋山から打明けられたのだった。

病室に集つたのは、ごく近親の者と親しい者だけだった。不慮の事件のためには、いろいろ多用だった。君の父は始終沈着で、何かと指図する役目の方に廻っていた。そして常に矩子から眼を離さなかった。

一通りの用件がすむと、枕頭の卓子の上に置かれて誰も手に触れようとしないう拳銃を、君の父は取上げてハンカチに包んだ。そして黙つて上衣のポケットに入れた。公然となされたその動作を、一人として怪しむ者はなかった。

夕刻、死体は自宅へ帰った。その夜道く、奥庭に面した縁側で、君の父は矩子と短い会話をした。

「秋山の死顔は、美しいとは思いませんか。」

矩子は無言だった。

「苦しんでじりじり死んでいくより、幸福だったに違いありません。秋山のためにも、あ

なたのためにも……。」

矩子は硬直したような顔をあげて、彼の眼を見入った。それから突然、そのままの眼からはらはらと涙をこぼした。涙をこぼしながら、彼の眼を見入っていた。彼はその視線の痛みに堪えかねて、顔をそむけた。

「分りました。」と矩子は一言云った。

その言葉に、彼はぞつと全身に冷いものを感じた。そして彼女を促して霊室の方へ戻っていった。

「あたしのためには、ちがいます。」

低い声で云われたので、彼が振向いてみると、矩子は唇をかみしめて、小さく首を振っていた。

それから彼はもう矩子に近寄らなかつた。何か復讐に似たものが、彼の胸の中にとびこんできたのだつた。現在が大切か未来が大切か、そんなことを彼はぼんやり考えていた。

正夫よ、秋山が自殺に用いた拳銃は、その後あやふやのうちに、元来の所有者たる君の父の手許に長く溜つた。今でも君のところにあるかも知れない。

それから、後で分つたことだが、秋山の僅かな預金のうちから、使途不明の一千円が、自殺の半月ばかりの前に、秋山自身の筆蹟の小切手で引出されていた。それを銀行から受取つたのは、素人とは見えない様子の女だった。それは前に一寸述べておいた、君の父の愛人なのだ。然しその金は、そっくり君のために使われた筈だ。

その拳銃とその金とに、若い君は反感を持つだろうか、或は同感を持つだろうか。または、どうでもよい些事だと思うだろうか。

君の父は、それらのことに思い惑いはしなかった。

嘗て、君の父が流行感冒の高熱と腹痛とで一週間ばかり寝た時のことを、君は覚えているだろう。君も老婢もしきりに心配したが、父は黙ってじっと寝ていて、君たちが側についていることさえ煩さがつた。ただ一人きりでじっと寝ている。それだけが父の望みだった。医者が命じた手当さえもしたがらなかつた。そして少しよくなると、誰が何と云つてもきかないで、起き上つてしまい、湯にはいつたり外出したりした。

そういう父のやり方は、秋山に対する行動と矛盾するように思われるかも知れない。たしかにそこには矛盾がある。然し父にとっては何等の矛盾も感じられなかつたのだ。ただ、その時々による凶太い落付きが得られさえすれば、それが父の唯一の道楽だった。父が口

ずさんだ詩などは忘れてしまいがよい。

正夫よ、この一寸した話が、君に贈る父の形見だ。それならば、こうしたことを君に話す僕は、君の父とどういう関係にあるか。何の関係もない。僕は単なる説話者にすぎないのだ。僕のことなどは忘れてしまい給え。

青空文庫情報

底本：「豊島与志雄著作集 第三卷（小説3 [# 「3」はローマ数字、1-13-23] ）」未来社

1966（昭和41）年8月10日第1刷発行

初出：「行動」

1934（昭和9）年10月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力：tatsuki

校正：門田裕志

2008年5月9日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたってのは、ボランティアの皆さんです。

父の形見

豊島与志雄

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>